

## Familia Gámiz García

Carlos Montemayor como estudiante de la preparatoria en la Ciudad de Chihuahua, participó en el movimiento estudiantil, campesino, magisterial de los años sesentas, previo al asalto al Cuartel de Madera, Chih. Siendo estudiante en la UNAM al difundirse la noticia del asalto y la campaña contra sus protagonistas, que Carlos conoció, se prometió que escribiría sobre ellos. Pasaron muchos años, en 2002 publicó *Las armas del alba*, posteriormente *La fuga* y su novela póstuma *Las mujeres del alba*, además de varios ensayos sobre la violencia de Estado.

Durango no es ajeno a esta historia, la familia Gámiz tiene sus orígenes aquí, Arturo nació en Súchil, Dgo. Miguel Quiñones en San Bernardo Dgo. Doña Herculana y su hijo José Juan Fernández Adame, sobreviviente del asalto, son de Santa Rosalía de Simón Bolívar, Dgo. Los campesinos del norte de Durango participaron en esa época, en la lucha para exigir la entrega de las tierras, organizados en la UGOCM<sup>1</sup>. Las resoluciones del segundo encuentro en la sierra Heraclio Bernal, que constituyen el cuerpo teórico del movimiento, se acordaron en Torreón de Cañas Dgo en febrero de 1965. Decenas de jóvenes hombres y mujeres originarios de Durango, que estudiaron en las normales rurales de Salaces y Saucillo participaron en el movimiento campesino, estudiantil y magisterial de Chihuahua.

Agradecemos a quienes hicieron posible este evento, señal de que Durango está asumiendo su parte en esta historia de rebeldía.

Está pendiente escribir sobre Doña Elodia García, madre de Arturo y Emilio, muertos en Madera; de María Dolores y Amalia detenidas y exiliadas en Cuba en 1973; de Jacobo desaparecido-detenido en 1974; Doña Elodia no quiso identificar el cadáver de Arturo para que siguiera cabalgando y ganando batallas como el CID, después de muerto, buscó junto con otras madres, a Jacobo, acompañó en el exilio a Lolita y Amalia. Años después cuando le preguntaron a Doña Elodia que volvería a hacer de su vida y contestó con orgullo **¡tener los mismos hijos!**. Cuánto dolor y fortaleza.

Quiero terminar mi intervención con las palabras de Doña Elodia y Don Emilio en una carta dirigida a Excelsior en 1974.

*Señor director:*

*Los que firmamos la presente somos padres de Jacobo Gámiz García, aprehendido por la policía hace ya 55 días en la ciudad de Acapulco según noticias que constan en diarios de la localidad y en "Excelsior" del 13 de marzo. Han pasado 55 días angustiantes de infructuosa búsqueda. Autoridades judiciales, policíacas y militares, así como la propia Secretaría de Gobernación niegan conocer el lugar en donde se encuentra detenido.*

*Somos unos padres que sentimos gran respeto por la moral y honestidad con que nuestros hijos se han entregado a la lucha por sus ideales, surgidos de su trato con los pobres y los explotados.*

---

<sup>1</sup> Unión General de Obreros y Campesinos de México.

*Muy doloroso ha sido para nosotros todo lo vivido por las consecuencias derivadas de los caminos tomados por nuestros hijos: sin embargo, no es hora de llanto inútil ni tiempo para pedir clemencia, como podríamos hacerlo sin atentarse contra los principios por los que murieron Arturo y Emilio en ciudad Madera en 1965, y por los que lucha Jacobo, cuando se convive con la miseria extendida y el hambre multiplicada.*

*En todo caso nuestro sufrimiento de padres que han visto como desaparecen sus hijos, no es comparable al ejemplo moral dado por ellos. En este sentido somos también, lo decimos con orgullo, unos padres felices, pues vivimos acompañados por el recuerdo y la dignidad de nuestros hijos. Si hoy dos están muertos, dos más exiliados en Cuba y otro, Jacobo, en manos de la policía, se debe al signo de estos tiempos en que toda persona honrada lucha por la verdad y la justicia.*

*Señor director, ya no hay recursos que poner en práctica para conocer el paradero de nuestro hijo Jacobo Gámiz García, sólo nos queda exigir como ciudadanos a los que nos asiste el derecho, saber el lugar donde se encuentra y la autorización para verlo. A la vez culparemos concretamente a los cuerpos policíacos y a las altas autoridades de todo deterioro que sufra su persona después de su detención.*

*De gran utilidad será la publicación de esta carta en el respetable diario "Excélsior", por lo que anticipamos nuestro reconocimiento y agradecimiento.*

*México, D.F., 7 de mayo de 1974.*

*Arturo y Emilio están muertos y nosotros estamos muy orgullosos de lo que hicieron y por lo que murieron..... más con lo que hemos visto después. Lo que ocurre en México les da cada vez más la razón. Por eso, aunque sentimos haberlos perdido, estamos muy orgullosos<sup>2</sup>*

**Elodia García de Gámiz y Emilio Gámiz**

**A 50 años de la gesta heroica de Madera  
Las causas, su lucha, sus ideales, SIGUEN VIGENTES**

**Alma Gómez Caballero  
Comité Primeros Vientos**

Presentación del libro *Las Mujeres del Alba* de Carlos Montemayor  
Durango, Dgo el 7 de octubre de 2015.

Auspiciada por el Instituto de Cultura del Estado de Durango;  
la Asociación de comunicadores de Durango,  
HP Hacemos Periodismo y AP Análisis Político.

---

<sup>2</sup> Entrevista a Elodia García de Gamiz y Emilio Gámiz por Francisco Ortiz Pinchetti. Proceso No. 99. 25 de septiembre de 1978